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日前，工业和信息化部印发《关于清理
规范互联网网络接入服务市场的通知》（以
下简称《通知》）。 就媒体感兴趣的问题，工
业和信息化部信息通信管理局负责同志作
了回答。《通知》表示，外贸企业、跨国企业
因办公自用等原因， 需要通过专线等方式
跨境联网时， 可以向依法设置国际通信出
入口局的电信业务经营者租用，《通知》的
相关规定不会对其正常运转造成影响。

问：《通知》出台的背景情况是什么？ 为
何要出台这样一个政策？

答：近年来，我国云计算、大数据等应
用蓬勃发展 ， 以 互联 网 数据 中心 业务
（IDC）、互联网接入服务业务（ISP）和内容
分发网络业务（CDN）为代表的互联网网络
接入服务市场面临难得的发展机遇， 但无
证经营、无序发展的苗头也随之显现，层层
转租、违规自建网络基础设施等带来的“黑
带宽”、“下水道”等问题不容忽视，既破坏

了正常的市场秩序， 损害了广大用户的合
法权益， 也给国家网络和信息安全带来隐
患。 在此背景下，我部出台了《关于清理规
范互联网网络接入服务市场的通知》，在全
国范围内开展清理规范工作， 依法查处无
证经营、超范围经营、“层层转租”等违法行
为，切实落实企业主体责任，加强经营许可
和接入资源的管理， 强化网络信息安全管
理，维护公平有序的市场秩序，促进行业健
康发展。

问：《通知》 开展的清理规范工作的重
点是什么？

答： 本次清理规范工作将在以下三方
面开展重点工作：一是加强资质管理，重点
查处无证经营和超范围经营等非法经营行
为，督促企业合法持证开展经营活动；二是
严格资源管理，重点打击“层层转租”等违
规行为，清理网络接入服务市场存在的“黑
带宽”、“下水道”；三是落实相关要求，夯实

管理基础， 推动接入服务企业加强技术手
段建设，完成各项评测工作。

问：《通知》提出，未经电信主管部门批
准，不得自行建立和租用专线（含虚拟专用
网络 VPN）等其他信道开展跨境经营活动。
这是否会对外贸企业、跨国企业的正常运转
造成影响？

答：《通知》 关于跨境开展经营活动的
规定，主要的依据是《国际通信出入口局管
理办法》（原信息产业部令第 22 号）， 规范
的对象是未经电信主管部门批准， 无国际
通信业务经营资质的企业或个人， 租用国
际专线或 VPN，私自开展跨境的电信业务
经营活动。 外贸企业、跨国企业因办公自用
等原因，需要通过专线等方式跨境联网时，
可以向依法设置国际通信出入口局的电信
业务经营者租用，《通知》 的相关规定不会
对其正常运转造成影响。

/ 央视

由于要执行“限地价、竞房价”的规则，郑
州市近日在土地挂牌拍卖中出现了奇葩现
象，有一块地被以 1元 /平方米的综合房价拍
出， 另几块地也出现综合房价低于楼面价或
仅高出楼面价 2元 /平方米。 目前，这几宗地
的交易已被叫停。

网友惊呼：开发商要送房子？
1 月 22 日， 郑州市郑东新区挂牌出让 7

宗住宅用地，其中，多宗土地触发“熔断”机制，
根据郑州市人民政府 2016 年 10 月发布的
《郑州市国有建设用地（住宅）使用权网上挂
牌交易限价竞买暂行办法》，出让郑东新区、郑
州经济开发区范围内的住宅用地使用权时，竞
买人先竞地价，地价如达到熔断，再竞房价，即
竞买人承诺销售房价不得高于规定的所处区
域的综合房价， 且其所报的综合房价最低者
为土地竞得人。 土地竞得人不得高于竞得房
价进行销售。

成交记录显示，牟政出【2016】198 号土地

综合房价仅为 1 元 / 平方米， 地价 5.4 亿元，
竞得者为河南好喜地置业有限公司。 这意味
着如果该地块成功出让，房屋的销售价格为 1
元 /平方米。 郑东 15号地块以 23631元 /平
方米的最低房价报价拍出，这一综合房价仅比
楼面价高了 2元 /平方米。

消息一出，许多网友惊呼：开发商是要送
房子吗？

专家分析：或现 200 万元的车位
房企为什么敢出这么低的竞拍价格呢？

中原地产首席分析师张大伟说，开发商可以通
过搭售的方式来弥补房价， 比如这个房子值
300 万元，房价 1 元 / 平方米，但他搭售一个
新风系统要价 300 万元，这就赚回来了，所以
如果地块成功出让， 将来就可能出现 200 万
元的车位、100万元的装修等离谱现象。

“出现这种现象的表面原因就是当地政府
制度设计存在漏洞，没有规定综合报价的最低

额度，于是让房企钻了空子。”张大伟说，“但其
背后的原因是当地政府急切地想控制房价，各
种手段都用上了， 想通过限地价来规避‘地
王’，但我认为调控方向出现了偏差，归根结底
还是要打击投机投资行为，增加土地供给。

官方通报：属于恶性竞争涉嫌违法
郑州市国土局通报称，在挂牌出让牟政出

【2016】198 号等 5 宗地的国有土地使用权
时，出现了综合房价报价异常的现象。 相关竞
买人随后被举报明显违反市场规律、属于恶性
竞争、涉嫌违法。

该通报称，相关房地产开发商关于综合房
价的报价如低于其拟开发建设房地产项目的
成本，不仅违反《中华人民共和国反不正当竞
争法》等相关法律规定，而且扰乱房地产市场
的正常交易秩序，对购房人的购房安全也可能
产生重大隐患。 因此，暂停牟政出【2016】198
号等 5宗国有土地的使用权出让后续工作。 /
新华社

对于“宝万之争”中，有人质疑宝能利用股
权质押贷款、 二级市场股票抵押融资等方式
筹集资金，再收购万科股票，这种操作是否合
规，保监会发出《通知》，明确了保险机构收购
上市公司，应当使用自有资金。 保险机构不得
与非保险一致行动人共同收购上市公司，且
不得以投资的股票资产抵押融资用于上市公
司股票投资。

保监会正式发布《关于进一步加强保险资
金股票投资监管有关事项的通知》，规定保险
机构投资单一股票的账面余额不得高于本公
司上季末总资产的 5%，投资权益类资产的账
面余额合计不得高于本公司上季末总资产的
30%。

单一股票投资
占总资产比例下调至 5%

《通知》明确，保险机构投资单一股票的账
面余额不得高于本公司上季末总资产的 5%，
投资权益类资产的账面余额合计不得高于本
公司上季末总资产的 30%。

之前的规定是 2015 年 7 月 8 日作出的，
当时保监会发布《关于提高保险资金投资蓝
筹股票监管比例有关事项的通知》，加大了蓝
筹股投资的比例上限， 增加险资投资的灵活
度。 具体规定为：“投资单一蓝筹股票的余额
占上季度末总资产的监管比例上限由 5%调
整为 10%； 投资权益类资产的余额占上季度
末总资产比例达到 30%的， 可进一步增持蓝
筹股票， 增持后权益类资产余额不高于上季
度末总资产的 40%。 ”

此前， 保监会副主席陈文辉曾表示：“把

‘救市’时放宽的投资比例再收回来。 这个比
例，稳健型公司用不了，反倒让激进型公司钻
了空子。 ”

险企收购上市公司
必须用自有资金

对于“宝万之争”中，有人质疑宝能利用
股权质押贷款、 二级市场股票抵押融资等方
式筹集资金，再收购万科股票，这种操作是否
合规，此次保监会发出的《通知》明确了保险
机构收购上市公司，应当使用自有资金。 保险
机构不得与非保险一致行动人共同收购上市
公司， 且不得以投资的股票资产抵押融资用
于上市公司股票投资。

保险机构与非保险一致行动人共同开展
重大股票投资， 经备案后继续投资该上市公
司股票的，新增投资部分应当使用自有资金。
保险机构与非保险一致行动人开展一般股票
投资发生举牌时， 保监会可以采取暂停保险
机构资金最终流向非保险一致行动人的直接
或间接投资等监管措施。

此外，《通知》 还要求保险机构在获得重
大股票投资备案意见或上市公司收购核准文
件前，不得继续增持该上市公司股票。

分层监管：收购上市公司需报批
保监会新规对险资投资股票进行分层监

管，主要分为三个层面：对于一般股票投资，
即持有上市公司股权 20%以下， 保险公司无
需获批，便可直接进行投资，而且对险企投资
的行业不作限制。 对于重大股票投资，即持有
上市公司股权超过 20%， 保险公司达到此标

准的，应向监管部门事后备案。 对于保险公司
收购上市公司的行为， 新规要求险企一旦拥
有控制权，则算形成收购，此收购行为需要向
保监会报批，而且这种收购是有行业禁区的，
险企所投要和主业相关，不得对高污染、高能
耗等公司进行收购。

新规对保险公司影响如何？
保监会保险资金运用监管部主任任春生

表示，新规对资本市场影响不大。 首先，当前
保险资金股票投资余额达到 1.2 万亿元，占保
险资金运用总额的比例不到 10%， 距监管上
限尚有较大空间，而超过比例的就几家险企，
总量不超过 1%。 其次，对于一些超过新规比
例的险企，将给其 2 至 3 年调整期，减少对资
本市场的影响。“新规对绝大多数保险公司没
有影响，主要是限制个别行为。 ”

此次， 新规回调了单一股票投资占总资
产比例上限。 对于已经超过 5%比例的保险公
司来说，保监会在政策上给予足够的宽限期。
保险公司可在 2 年或更长时间， 将相关资产
比例调整至监管比例之内。 随着保险公司自
身资产规模的增长， 其投资比例呈现自然下
降，不会对资本市场形成资金压力。

保监会强调， 随着保险业资产规模不断
增长，相关监管政策导向作用的进一步发挥，
保险资金对资本市场“稳定器”和“压舱石”的
重要作用将进一步显现。 下一步，保监会将继
续加强保险资金运用监管体系建设，在“偿二
代”规则基础上，综合评估保险公司资产负债
匹配情况和管理状况，实施差别化监管政策，
提高行业稳健运行能力。 /北京青年报

郑州土地出让拍出1元房价

“智慧农业”
带动农民脱贫

苗圃连片，翠绿满眼。 棚外的阳光投射
进来， 成千上万株辣椒秧苗在适宜的环境
中泛着光亮，竞相吐绿。 它的主人———甘肃
省靖远县绿源蔬菜种植购销专业合作社理
事长杨志啸，正在和助手一起通过“智慧农
业控制终端”对秧苗进行着精准喷灌。

自 2009 年 4 月合作社成立以来，致富
带头人杨志啸在近 8 年的时间里， 凭借先
进的“智慧农业”手段，通过土壤改良、精准
育苗， 目前已带动当地 300 多户贫困农民
实现了精准脱贫。

“2008 年大学毕业后，我就去了山东寿
光学习蔬菜植保和育苗技术。 ”杨志啸说，
经过大半年的实地考察、学习、实践，第二
年春天在靖远县农牧局的帮助下成立了这
个合作社，开始带领乡亲们创业。

毕业于兰州理工大学的杨志啸，是靖远
县东湾镇人。 说起当年返回家乡创业之事，
杨志啸说：“当时我们这一片还是重度盐碱
地，农民只能种玉米，出芽率也很低，他们
每年的纯收入也就是 100 多元。 ”

“通过科技手段把盐碱地改良之后，我
们目前育苗一亩地的纯收入可以达到 1 万
元以上。 ”杨志啸说，“同样的土地，不一样的
收成，农户的产值比以前翻了约 100倍。 ”

杨志啸告诉记者，通过“智慧农业控制
终端”，合作社农户可以通过手机监测秧苗
温室的运行，及时对温室内的温度、湿度、
光照度等指标进行调整， 用手机即可操控
大棚自动卷帘、自动喷灌、自动调温等，从
而做到精准育苗， 使秧苗始终处在最佳的
生长环境之中。

春节临近，合作社农民杨志福承包经营
的 7 棚辣椒秧苗即将进入关键的分苗阶
段。 正在仔细查看秧苗长势的杨志福显得
格外用心：一株株轻拿轻放，再根据需要偶
尔人工补补水、松松土。

“我这些集中育苗的秧苗基本实现了自
动化管理，成活率很好、抗病力很强、产量
也很高，基本上不用自己操心。 ”杨志福说，
出于习惯，他还是忍不住多操点心。“过完
年之后它们就可以陆续分批出棚销售了，
除去成本，收入也会有七八万元。 ”

目前已发展到 337 亩基地、 年产 2000
万株各类秧苗的合作社， 日益成为合作社
农民不可或缺的“摇钱树”。 杨志福及其他
农民依赖、信赖的这个合作社，在新的一年
计划围绕自身的育苗特色， 继续扩大生产
基地，着力打造名优蔬菜品牌，带动更多农
民入社发展、脱贫致富。

“截至目前， 合作社已带动了 322 户农
民， 他们每户的纯收入基本上每年能达到
七八万元， 而我们的种苗需求量在市场上
则是一个供不应求的状况。 ”杨志啸信心十
足，“下一步合作社计划发展一个绿色蔬菜
生产基地，带动更多农户加入进来，做有机
蔬菜品牌这样一个绿色事业。 ”/ 新华社

保监会出台险企监管新规单一股票账面余额不得高于总资产 5%

险企收购上市公司须用自有资金

工信部：外贸企业依法租用VPN不受影响

中国常驻联合国代表
呼吁包容、普惠、
平衡发展

中国常驻联合国代表刘结一 24 日说，
发展是第一要务， 是解决各类全球性问题
的根本之策。 他呼吁推进包容、普惠、平衡
性发展。

联合国大会当天举行主题为“为所有人
构建持久和平：2030 年可持续发展议程和
持续和平的协调”高级别对话会。 刘结一在
发言时说，在当前国际形势动荡多变、安全
挑战层出不穷、 经济发展困难重重的背景
下，和平与发展的联动性进一步上升。

刘结一说， 各国要构建对话不对抗、结
伴不结盟的伙伴关系，摒弃“零和思维”，坚
持通过对话协商解决争端， 维护国际法治
权威，不搞双重标准。 要树立共同、综合、合
作、可持续的安全观，通过标本兼治等手段，
有效打击恐怖主义，应对难移民危机，加强
国际卫生安全，共建共享一个持久和平、普
遍安全的世界， 为实现共同发展营造良好
环境。 /新华社


